

Le Père Joseph, la « Mission du Poitou » et les Bénédictines de Notre-Dame du Calvaire

Éléments de chronologie

Abréviations :

BFC : Bibliothèque franciscaine des capucins (Paris).

B. Pierre : Benoist Pierre, *Le Père Joseph, l'Éminence grise de Richelieu*, Paris, Perrin, 2007.

P. Raoul : Père Raoul [= Jean Mauzaïze], *Histoire des frères mineurs capucins de la Province de Paris (1601-1660)*, Blois, éd. Notre-Dame de la Trinité, 1965.

J. Mauzaïze : Jean Mauzaïze, *Le Rôle et l'action des capucins de la province de Paris dans la France religieuse du XVII^e siècle*, Lille-Paris, 1978, 3 volumes.

L.B. : *La Vie du R. père Joseph de Paris, prédicateur de l'ordre des pères Capucins, Commissaire apostolique des Missions étrangères, fondateur des religieuses réformées de s. Benoist sous le titre de la Congrégation de notre Dame sur le Calvaire*. Par le Sieur du Pré Balain, prêtre. BFC, ms. 22.

Pérouas : Louis Pérouas, « La 'Mission de Poitou' des capucins pendant le premier quart du XVII^e siècle » dans *Bulletin de la Société des Antiquaires de l'Ouest*, 7, 1964-1, p. 349-362.

Rocco : Rocco da Cesinale, *Storia delle Missioni dei Cappuccini*, Paris-Rome, 1867-1873, 3 volumes.

S. C. P. F. : Sacrée Congrégation de *Propaganda Fide*.

	Père Joseph	La « Mission du Poitou »	Bénédictines de Notre-Dame du Calvaire ou Calvairiennes
1572			Naissance d'Antoinette d'Orléans.
1577	4 novembre, naissance à Paris (maison natale au 15 de la rue Montmartre) de François Le Clerc du Tremblay.		
1588			Mariage (16 ans) avec Charles de Gondi.
1594			Veuvage (22 ans).
1598	[Honoré de Champigny, provincial de la province de Paris] Prend la direction de la Grande-Chartreuse, mais peu après Nevers, fait demi-tour. Bref séjour chez les récollets de Nevers (L.B., f. 53-54).		
1599	2 février : au couvent d'Orléans, vêtue chez les capucins (22 ans). Il prend le nom de Joseph.		Cherche à entrer chez les clarisses de l'Ave Maria à Paris (mais celles-ci ne reçoivent pas de veuves) puis entre chez les Feuillantines de Toulouse.

1600	Sa famille obtient du provincial qu'il puisse faire sa profession à Saint-Honoré (le 3 février) entre les mains d'Ange de Joyeuse. Il est ensuite envoyé à Rouen.		
1601	[Ange de Joyeuse, provincial de Paris] Séjour à Sotteville à l'occasion de la fondation du couvent.		
1602	Il commence la théologie avec le père Patrice d'Irlande comme lecteur.		
1603	Envoyé à Chartres pour poursuivre sa théologie. 26 avril: une lettre qu'il écrit à sa mère fait comprendre qu'il a été ordonné prêtre. 26 août : nommé lecteur.		
1604	[4 juin. Raphaël d'Orléans, provincial de Paris] Lecteur de philosophie à Saint-Honoré, puis, en raison de sa mauvaise vue, maître des novices au couvent de Meudon.		
1605	Reçoit ses patentes de prédicateur et commence à prêcher, les dimanches, dans les villages des environs de Meudon. [Fin août. Raphaël d'Orléans provincial de Paris] Gardien de Bourges Avent à Caen		Le 6 juin, un bref du Pape Paul V oblige Antoinette sous peine d'excommunication à partir pour l'abbaye royale de Fontevraud afin de la réformer. Elle quitte Toulouse le 25 octobre.
1606	Carême au Mans, puis l'octave du Saint-Sacrement à Saint-Maurice d'Angers. [1 ^{er} septembre. Raphaël d'Orléans, provincial de Paris] Gardien de Rennes. Le chapitre le désigne pour négocier la fondation du couvent de Saumur. Il entre alors en relation avec l'abbesse de Fontevraud, Éléonore de Bourbon (BFC, ms.		En octobre, première rencontre avec le Père Joseph.

	1273 et 177). Événement des Ardilliers (L.B., f. 123-124). Avent à Caen	« Il se ressouvint aussi que, en la chapelle de Notre-Dame des Ardilliers, à Saumur, quand il reçut le fort mouvement de servir aux secrètes dispositions de Dieu sur la mère Antoinette, et qu'il lui opposa la considération que cet emploi le détournerait entièrement de celui des missions, où dès longtemps son affection et sa conscience étaient engagées, il lui fut répondu intérieurement qu'il s'assurât que plutôt ce lui serait un moyen d'avancer l'œuvre des missions spécialement dans le Poitou ; il avait en pensée qu'il fallait les commencer au pays le plus dépourvu de secours et le plus ravagé par l'hérésie » (<i>Fondation de l'ordre des bénédictines du Calvaire</i> , p. 97-98)	
1607	[27 avril. Ange de Joyeuse provincial de Paris] Gardien de Chinon, où il achève la construction du couvent. Sa prédication à Saumur est à l'origine de la fondation du couvent de cette ville.	« L'an 1607, les P.P. Thomas de Rheims, Chérubin d'Orléans, laïc, moururent à Tours dans une grande odeur de sainteté, s'estant exposez à la peste pour rendre toute assistance à ceux qui en estoient frappez » (BM Orléans, ms. 916, BFC, ms. 114, f. 8).	
1608	9 janvier : le Père Joseph reçoit le brevet royal de fondation du couvent de Saumur, accordé par Henri IV sur la demande de sa tante, Éléonore de Bourbon. [Rome, chapitre général, en présence du père Ange de Joyeuse. Celui-ci meurt sur le chemin du retour, à Rivoli le 28 septembre. Léonard de	Août : plantation de la croix à Saumur.	Antoinette écrit au pape pour qu'il la décharge de son office de coadjutrice, et à Ange de Joyeuse pour qu'il intercède en sa faveur. Par un bref, Paul V refuse d'accéder à sa demande (P. Raoul, p. 204-217).

	Paris administre la province à titre de vicaire.] Avent à Saumur.		
1609	[8 mai. Léonard de Paris, provincial de Paris] Carême à Saumur. Gardien de Tours. Avent à Nantes.	22 mars, pose de la première pierre du couvent de Saumur. Fondation du couvent de Poitiers. À Niort, controverses entre le père Valentin, capucin, et des ministres protestants (BFC, ms 147 f. 146).	
1610	[23 janvier-février. Chapitre de la province de Paris, en présence du ministre général : érection de la province de Touraine. Premier provincial : Raphaël d'Orléans] Joseph de Paris reste dans la nouvelle province de Touraine. Carême à Nantes. Après avoir entendu la prédication de ce Carême, entrée de Ange de Mortagne chez les capucins. <i>Exercices des bienheureux praticables en terre par les ames dévotes et despoillées des affections de la terre. Fait par un Père capucin, Troyes, Pierre Sourdet, 1610. Premier texte imprimé attribué au Père Joseph.</i> Avent à Fontevraud.		Échec à réformer Fontevraud.
1611	3 janvier, le Père Joseph assigné à la province de Touraine, en raison d'Antoinette d'Orléans. Carême à Fontevraud. 30 avril, chap. prov. de Tours : 2 ^e définitiveur. Gardien de Saumur (BFC, ms. 177 f. 62r). Mai, première lettre (?) de Richelieu au Père Joseph (<i>Lettres... du Cardinal de Richelieu</i> , t. I, Paris, 1853, p. 64). Avent à Lenclôître. «La veille de Noël se ressouvenant de la dévotion de son Séraphique	<i>Abondance d'eau pour esteindre le flambeau que le nommé P. Valentin Capucin a jetté contre la vérité, c'est-à-dire, Réfutation ample des fausses accusations et doctrines dont il a rempli un escrit, qu'il a intitulé le Flambeau de vérité. Par Jean Chausepié Pasteur de l'Église de Niort, Niort, A. André (BM Niort).</i> <i>Récit véritable de ce qui se passa hier l'apresdisner septième jour de Mars, en l'entreveuë du Capucin, nommé Père Valentin, qui presche le Careme en</i>	Le 26 juillet, Antoinette part pour Lenclôître, un prieuré de Fontevraud. Pendant un an, le Père Joseph l'aide à animer cette nouvelle communauté. Ils prennent en charge la formation de jeunes moines qui veulent servir la réforme monastique.

	Père S. François en pareille solemnité, fit dresser une creche dans l'Eglise » (L.B., f. 251)	<i>cette ville de Niort, et de Jean Chaussepied Ministre de la parole de Dieu en laditte Église, fidèlement recueilli, soudain après qu'on se fut séparé par le susdit Chaussepied, Niort, J. Baillet (B. AD Deux-Sèvres).</i>	
1612	13 mai, chap. prov. de Tours : premier définiteur de Touraine. « Sur la fin de cette année, le R. P. Raphaël d'Orléans qui étoit provincial, partit pour Rome au Chapitre Général, qui y étoit convoqué à la feste de la Pentecoste de l'année suivante, en partant, il laissa la charge de la Province au R. P. Joseph » (L.B., f. 252). Avent à Châtellerault, sous les halles pour y avoir plus de monde.		« Souvent [Le Père Joseph] aloit en l'Encloistre pour faire des Exhortations aux Religieuses et parler à M. d'Orléans. Leur nombre croissoit de jour en jour comme celui des fidelles en la naissance de l'Eglise » (L.B., f. 253). Entre 1612 et 1638, le Père Joseph adresse 481 exhortations aux Calvairiennes (B. Pierre, p. 66).
1613	Carême à Châtellerault. 13 septembre, chap. prov. de Tours : Élu provincial de Touraine (1613-1615). Ms. 0275 de Rennes.		
1614	Avec le père Gabriel d'Alençon, prêche les XL heures à Blois puis le carême. 5-8 septembre, chap. prov. de Tours : le Père Joseph réélu provincial.	Fondations des couvents de Niort et Saint-Maixent. Avec le père Antoine de Rhodes (gardien de Poitiers), le père Joseph évoque le premier projet d'une Mission du Poitou, pour laquelle il s'agirait de « former un nombre de prédicateurs, pour prescher, catéchizer, disputer et confesser, par les villes et bourgs et vivre à l'Apostolique » (L.B., f. 177).	
1615	11 septembre, chap. prov. d'Orléans : le Père Joseph réélu provincial. Carême à Poitiers. 19 décembre : le ministre général lui signe à	Début de l'année (ou fin 1614) : Antoine de Rhodes meurt à Poitiers en soignant ses religieux d'une contagion. 11 juin : la ville de Loudun écrit au Père	

	Mantoue une obédience pour Rome.	Joseph pour avoir un couvent de capucins (AN G9 550. BFC, ms. 1857).	
1616	<p>[Raphaël d'Orléans provincial de Touraine] [Fondations des couvents de Loudun et des Sables-d'Olonne]</p> <p>24 mars : association avec le duc de Nevers, Charles de Gonzague, en vue d'une croisade contre les Turcs. 4 mai : départ pour l'Italie. Le ministre général qu'il rencontre à Gênes encourage son projet de mission.</p> <p>Le Père Joseph est présent à Rome entre le 28 juin 1616 et le 18 mars 1617, afin de faire approuver la fondation de la « Mission du Poitou », celle des Bénédictines de Notre-Dame du Calvaire et le projet de croisade.</p> <p><i>Introduction a la vie spirituelle par une facile méthode d'oraison, ... composée par le P. Joseph de Paris, ... et imprimée par le commandement du T. R. P. le P. Paul de Caesene, Poitiers, F. Lucas, 1616. [Paul de Césène, ministre général entre 1613 et 1618]</i></p>		
1617	<p>18 mars : le Père Joseph quitte Rome. En chemin, il commence à écrire <i>La Turciade</i> et dicte parfois deux cents vers latins, le soir avant de s'endormir (L.B., f. 205). 20 mars : le ministre général, Paul de Césène, lui écrit de Madrid qu'il a parlé au roi d'Espagne du projet de croisade et que le roi désire voir Joseph pour en conférer avec lui.</p> <p>18 août, chap. prov. d'Orléans : premier définiteur de Touraine. Le Père Joseph y présente ce que le pape lui a octroyé comme pouvoirs en vue de la fondation de la Mission du Poitou (BL, f. 208). Rapprochement avec Richelieu, qui est alors en disgrâce, et qui veut fonder un couvent de capucins dans sa ville épiscopale de Luçon.</p>	<p>Jean Besly, <i>Conférence tenue entre Michel L'Ange, capuchin du couvent de Saint-Maixant, contre Pierre de La Valade, ministre de Fontenay-le-Comte</i>, Fontenay-le-Comte, P. Petit-Jean, 1617, in-8°, 29 p. (BnF D 22079) 26 avril : Paul V, à la demande du Père Joseph, fait nommer six religieux à la Mission du Poitou : Jean-Baptiste d'Avranches, Anselme d'Angers, Anastase de Nantes, Louis de Champigny, Eutrope de l'Isle Bouin et Hubert de Thouars (ms. 114). L'évêque de Poitiers donne son accord au projet de mission.</p> <p>1^{er} septembre : Raphaël d'Orléans nomme le Père Joseph supérieur de la mission du Poitou. Pour la préparation des missionnaires, et à la demande du pape, le Père Joseph organise « des études de controverses et en saintes langues, afin qu'un grand nombre de religieux se rende capable d'estre bons et sçavans Missionnaires et puissent paroître</p>	<p>L'abbesse de Fontevraud, prend ombrage du succès de la réforme obtenue au prieuré de Lenclôître, avec l'aide du Père Joseph. Elle leur supprime tout appui financier. 16 avril : Bref du pape à Mère Antoinette afin qu'elle puisse se retirer de Lenclôître et rejoindre Poitiers avec les moniales nécessaires pour réaliser son projet. 25 octobre : Mère Antoinette part à Poitiers fonder un nouvel ordre religieux avec 24 moniales volontaires.</p>

		avec honneur devant les Ministres » (L.B., f. 218 et J. Mauzaize, II, p. 1043). Décembre, « premier acte » publique de la Mission du Poitou : la mission de Lusignan. Plusieurs conversions, dont celles du ministre du lieu et de toute sa famille (BM Orléans, ms. 916, BFC, ms. 114, L.B., f. 209-210).	
1618	<p>Juillet-Octobre : voyage en Espagne en relation avec le projet de croisade.</p> <p>14 août : le Père Joseph arrive à Madrid. Il y est bien accueilli et commence immédiatement ses négociations.</p> <p>Fin octobre : il rentre en France et continue de composer sa <i>Turviade</i> en latin. Il s'arrête au couvent de Poitiers.</p>	<p>« Le Ministre de Fontenoy [-le-Comte] qui se nommoit le sieur de La Valade s'y estant un jour rencontrez avec les P.P. Athanase de Nantes & Jean-Baptiste d'Avranches, Missionnaires en la ville de Loudun, voulut faire une sédition, car au milieu de l'assemblée, ne pouvant que dire pour répondre, montant sur un banc & jettant son manteau par terre, s'écria d'une voix forcennée : 'Mes frères, secourez-moi, ces Capucins me font violence'. Ce qui mit les deux Pères en danger de mort, car aussytost la chambre fust remplie d'espées et l'on se jetta sur eux, les uns mettants les espées à leur gorge, les autres les surchargeants de coups et les jettant rudement par terre pour les assommé, en sorte qu'ils eussent esté tuez si le Maire de Ville, l'Advocat du roy & la garnison du chasteau n'y fussent venuës y mettre la paix et les retirez de leurs mains ainsy acharnez pendant que le ministre de dessus son siège regardoit cette funeste tragédie » (BM Orléans, ms. 916, BFC, ms. 114, f. 9).</p> <p>Mission à Lattilly (non loin de Montreuil-</p>	<p>Mère Antoinette meurt à Poitiers le 25 avril 1618 à l'âge de 46 ans en l'absence du Père Joseph. Celui-ci obtient la protection de la reine mère en faveur de la fondation du Calvaire, alors que l'abbesse de Fontevraud souhaitait faire retourner les moniales dans son ordre.</p>

		Bonnin) par le père Hubert de Thouars (BM Orléans, ms. 916, BFC, ms. 114, f. 11-13)	
1619	19 septembre, chap. prov. de Poitiers : Joseph de Poitiers renonce à la charge de provincial et n'accepte que celle de premier définitif (1619-1622). Jérôme de La Flèche provincial. Ange de Mortagne assigné pour compagnon au père Joseph. 1 ^{er} novembre : dans la cathédrale de Nevers, il institue la « Milice » et en reçoit les premiers chevaliers (L.B., f. 241).	Fondations des couvents de Luçon et de Parthenay. <i>Récit véritable de ce qui s'est passé en deux conférences tenues [sic] és mois de Janvier & May passez, entre P. Pasquier Ministre de la parole de Dieu en l'Eglise de Champdenier. Et le P. Anastase Capucin. Avec la responce dudit Pasquier au discours fait sur le sujet de la première Conférence, Maillezais, J. Moussat, 1619 (BFC, DB 7).</i>	Printemps : le Père Joseph se trouve à Poitiers pour les affaires du Calvaire et la mission du Poitou. Fondation du Calvaire d'Angers grâce à la reine Marie de Médicis.
1620	XL heures à Coulonges près de Fontenay-le-Comte. Le cardinal de Retz, l'archevêque de Sens et le duc de Luynes ont de nouveau recours au Père Joseph pour il trouve un « accommodement » entre la Reine Mère et le roi Louis XIII. Le Père Joseph veille à l'impression de ses traités de spiritualité; il est également en relation épistolaire avec le père Thomas de Novare, capucin italien, qui se trouve en Syrie (L.B., f. 257). <i>Introduction à la vie spirituelle par une facile méthode d'oraison... composée par le P. Joseph de Paris,... et imprimée par le commandement du T. R. P. le P. Paul de Caesene, Paris, D. de La Nouë. (et chez J. Foüet ?)</i>	Le Père Joseph obtient de pouvoir commencer des missions dans l'Angoumois, l'Aunis et la Saintonge (P. Raoul, p. 454). À Poitiers, le Père Joseph reçoit l'abjuration du sieur Guillemart, ministre à Poitiers et originaire de Parthenay (BFC, ms. 593 bis p. 83 et ms. 180, f. 130rv). Fondation du couvent de Thouars. Octobre : le père Anastase de Nantes se dirige vers Pouzauges « district grandement infecté par l'hérésie » (cit. dans Pérouas, p. 353).	Les Calvairiennes prononcent leurs vœux « entre les mains » du Père Joseph (L.B., f. 244). Fondation du premier Calvaire de Paris, celui du Luxembourg, grâce à Marie de Médicis. Mère Gabrielle de Lespronnière devient directrice des Bénédictines du Calvaire (1620-1629).
1621	<i>La Vocation des religieuses de la première règle de saint Benoist fondée par la mère Antoinette d'Orléans, Paris, Jean Foüet.</i> <i>La Pratique intérieure des principaux exercices de</i>	Mai : à Fontenay-le-Comte, le roi Louis XIII, se dirigeant vers Saint-Jean-d'Angély, concède aux Capucins de la « Mission du Poitou », « la liberté de	22 mars : bulle <i>Ad militantis ecclesiae regimen</i> par laquelle Grégoire XV érige la congrégation du Calvaire et la sépare de Fontevraud (J. Mauzaize, II, p. 896). Le pape érige les

	<p><i>la vie chrétienne réduite selon la méthode d'oraison</i>, [première édition à Paris en 1621, d'après le <i>Lexicon Capuccinum</i>].</p> <p>Le ministre général, Clément de Noto (1618-1625), adresse au Père Joseph une lettre « par laquelle il exprime que la principale obligation de la religion séraphique est que par un zèle apostolique elle procure la conversion des âmes et dilate la foi. Que ce généreux et noble dessein fut imprimé au cœur de saint François par la voix du ciel qu'il entendit sortir de la bouche d'une image de Jésus crucifié : VA FRANÇOIS RÉPARE MA MAISON QUI MENACE DE RUINE. Que ce divin oracle a passé depuis dans sa postérité jusques à ceux qui ont recherché avec ardeur les occasions de travailler à la conversion des hérétiques et infidèles » (L.B., f. 261-262).</p>	<p>prescher sous les halles des villes, dans les places publiques et carrefours et autres endroits, mesme aux lieux où les seigneurs estoient de la religion prétendue réformée, avec ordre aux magistrats de tenir main-forte contre ceux qui voudroient s'y opposer » (BM Orléans, ms. 916, BFC, ms. 114, f. 11 et P. Raoul, p. 454).</p> <p>Grégoire XV renouvelle les facultés pour la Mission du Poitou et « pource qu'il avoit peu d'ouvriers pour tant de besoigne, il augmenta le nombre des Missionnaires de six, de sorte qu'ils furent douze, sans y compter le Rd père provincial, ou celui qu'il faisoit supérieur en sa place, qui étoit le Rd père Joseph » (L.B., f. 261).</p> <p>À l'imitation de la Mission du Poitou, le provincial de Paris, Honoré de Champigny (1621-1624), propose de « faire un autre bataillon par deça, et comme un camp volant, tantôt en Normandie, tantôt en Picardie... » (L.B., f. 248 et Dompnier¹)</p>	<p>maisons de « Poitiers, Angers, et autres prises ou a prendre, par les Religieuses de M. d'Orléans en Congrégation de S. Benoist, sous le tiltre de Nostre Dame sur le Calvaire » (L.B., f. 259). Il demande aussi que trois supérieurs soient élus « pour gouverner la congrégation ».</p> <p>Les moniales renouvellent leur profession entre les mains du Père Joseph. « Les religieuses laissèrent l'habit de Fontevraud qu'elles avoient toujours porté et prirent celui qu'elles ont, conforme à l'ancienne pratique de l'ordre. Et dès lors la Congrégation du Calvaire fut établie en religion, avec les mêmes pouvoirs que les autres de France » (L.B., f. 260).</p>
1622	[Raphaël d'Orléans, provincial de Touraine]	6 janvier, fête de l'Épiphanie : Grégoire XV érige au sein de la Curie, la S. C. P. F., afin qu'elle soit la « tête » de la propagation de la foi catholique. Selon le Père Joseph, c'est « la plus importante initiative du Saint-Siège	Le Cardinal de Retz et le président des bénédictins réformés de France supérieurs majeurs de la congrégation du Calvaire.

¹ B. Dompnier, « Mission lointaine et mission de l'intérieur chez les Capucins français de la première moitié du XVII^e siècle », dans *Les réveils missionnaires en France du Moyen-Âge à nos jours (XII^e-XX^e siècles)*, actes du colloque de Lyon (1980), Paris, Beauchesne, 1984, p. 93.

		depuis le pontificat de saint Pierre » (lettre du 1 ^{er} juin) ² .	
1623	Provincial de Touraine (1623-1624) Richelieu entreprend à Rome des démarches pour permettre au Père Joseph d'être pleinement associé au Gouvernement. 28 juillet : le ministre général, en visite à Amiens, signe l'obédience du Père Joseph, lequel va donner sa démission de provincial.	La Mission du Poitou rattachée à la S. C. P. F. Grande mission à Saint-Jean-d'Angély (BM Orléans, ms. 916, BFC, ms. 114, f. 19-23).	Fondation du Calvaire de Nantes.
1624	29 avril : Richelieu entre au Conseil du roi. Le Père Joseph devient le principal conseiller de Richelieu. <i>De la Perfection séraphique ou du bonheur admirable des serviteurs de Jesus Christ, exprimé souz la forme d'une couronne Mystique</i> , Paris, Jean Foüet. À la fin de l'année, le Père Joseph se rend à Rome afin de négocier avec le pape la question du mariage du roi d'Angleterre, Charles 1 ^{er} , avec la princesse Henriette de France.	Parmi les approbations à cet ouvrage, celle de « Fr. Anastase de Nantes Capucin, prédicateur de la mission en Poictou ».	Fondation des Calvaires de Loudun et de Mayenne.
1625	À Rome, pendant quatre mois. Le pape le reçoit deux fois par semaine. Le 19 avril, la S. C. P. F. accorde, pour dix ans, « aux PP. Léonard et Joseph de Paris, préfets <i>in solidum</i> des missions d'Angleterre, d'Écosse, de Constantinople, et autres stations diverses d'Orient » des pouvoirs très étendus, avec possibilité de transmettre ces pouvoirs à certains missionnaires. Le 16 mai, le Père Joseph participe au chapitre général des	« L'an 1625, les Capucins s'estant exposez pour assister les pestiférez en la ville de Saumur, y mourut le P. Lambert de Luzais dans cet exercice de charité & une publique réputation de sainteté » (BM Orléans, ms. 916, BFC, ms. 114, f. 23). 1625-1627 : des missions sont organisées dans la province des capucins de Lyon (Dompnier ³).	Fondation des Calvaires de Saint-Brieuc et Vendôme.

² B. Jacqueline, « La Sacrée Congrégation de Propaganda Fide et le réveil de la conscience missionnaire en France au XVII^e siècle », dans *Les réveils missionnaires*, op. cit., p. 110-111.

³ B. Dompnier, « Mission lointaine et mission de l'intérieur », art. cit., p. 93.

	capucins.		
1626	<p><i>Introduction à la vie spirituelle par une facile méthode d'oraison... composée par le P. Joseph de Paris,... Édition nouvelle, revue par l'auteur et augmentée d'une Pratique intérieure des principaux exercices de la vie chrétienne</i>, Paris, J. Foüet.</p> <p>4 juillet : sur ordre de la S. C. P. F., le Père Joseph envoie deux missionnaires en Angleterre (BFC, ms. 187 p. 25-26). Passe trois mois d'été à Nantes. Affaire de la Valteline.</p>		Fondation du Calvaire de Chinon.
1627	<p>10 septembre 1627-28 octobre 1628, siège de La Rochelle.</p> <p>4 octobre : le Père Joseph fête la Saint-François à Paris puis gagne à pied La Rochelle.</p> <p>Le Père Joseph obtient du provincial des aumôniers pour l'armée ; il rédige un règlement pour les capucins aumôniers de marine à La Rochelle.</p>		
1628	<p>[Ignace de Nevers, provincial]</p> <p>1^{er} novembre : le Père Joseph entre à La Rochelle et y célèbre la messe. Aussitôt, il obtient du roi la permission d'y fonder un couvent.</p> <p>Novembre : Richelieu lui propose de le faire nommer premier évêque de La Rochelle ; il refuse.</p> <p>1^{er} décembre, directives adressées aux capucins de la mission de Grèce, par Léonard de Paris et le Père Joseph (signatures autographes, archives cap. France)</p>	<p>Le 18 juillet, pendant le siège, le duc de la Trémoille (1598-1674) abjure son « erreur ». Sa femme, restée protestante, assiste « aux prédications du P. Jean Baptiste [d'Avranches] capucin de la Mission, duquel Mr de la Trimouille a témoigné qu'il a grandement contribué à le confirmer en l'abjuration de l'erreur, & reconnaissance de la vérité ». Le Père Joseph joue également un rôle important dans cette conversion.</p>	
1629	<p>Siège de Privas, auquel assiste le Père Joseph. Voir le <i>Mercur françois</i> (dont le Père Joseph est</p>		Mère Madeleine de Rieux-Sourdeac est élue directrice des Bénédictines du Calvaire

	l'un des rédacteurs), année 1629, p. 473-476. B. Pierre, p. 201. 24 mai: depuis le camp de Privas, le Père Joseph écrit au Chevalier de Rasily ses consignes pour l'expédition au Maroc (Rocco, III, p. 477-478). « Il padre Gioseppe va crescendo in confidenza et impiego col Card ^{le} » (Nonce Bagni, 17 octobre 1629, B. Pierre, p. 277 et 408).		jusqu'en 1641.
1630	Paix de Ratisbonne, entre la France et l'Empire, négociée par le Père Joseph. L'accord est rejeté par Louis XIII et Richelieu.		
1631	[Louis de Champigny, provincial]		Fondation du Calvaire de Rennes–Saint-Cyr
1632		<i>Relatio generalis Missionis Pictaviensis P. P. Capuccinorum et fructus (Analecta cap. , IV, 1888, p. 125.)</i>	21 juin : « La Mère Anne du Falouët religieuse Calvairienne ravie en extase vit son ame montante au ciel et revenant à soy dit au R. P. Joseph de Paris qui luy parloit au couvent des Marais : voilà l'ame du père Albert [de Nantes] qui vient de mourir a Bagdad que les Anges emportent au ciel. Cela fut deux mois avant que la nouvelle de sa mort fust veneü » (BFC, ms. 114 f. 92).
1633	La S. C. P. F. et le cardinal Ingoli, premier secrétaire de cette Congrégation (1622-1649), confirment pour dix ans les pouvoirs du Père Joseph sur les missions ainsi que ceux de Léonard de Paris.		
1634	[Jérôme de La Flèche, provincial] <i>Considérations sur la règle de Sainct Benoist, sur lesquelles sont fondées les constitutions. Establies par l'auctorité apostolique, pour estre observées par les religieuses de la congrégation érigée sous le tiltre de la Conception immaculée de la Mère de Dieu et de sa</i>		Fondation du second Calvaire de Paris dans le quartier du Marais. Il a pour but de former les futures prieures. La même année fondation du Calvaire de Quimper. L'abbaye de la Trinité de Poitiers est agrégée à la congrégation des bénédictines du Calvaire.

	<p><i>Compassion douloureuse sur le mont de Calvaire. Divisées en douze parties</i>, Paris, Sébastien Cramoisy.</p> <p>Le Père Joseph envisage de créer une mission aux Pays-Bas mais le projet échoue (J. Mauzaize, II, p. 1038).</p>		
1635	<p>30 août : l'évêque de Tréguier se plaint à l'Assemblée du Clergé des erreurs enseignées par les capucins. Il dit qu'il en a parlé au Père Joseph, lequel a promis d'y mettre ordre (Procès-verbal de l'Assemblée du Clergé, Paris, 1635, BnF L15 170 et BFC, ms. 2201 B f. 30).</p>		
1636	<p>« Pour ce qui est du Caire, le Père Agathange de Vendosme avec le P. Benoist de Dijon estant allez au Convent de St Antoine du désert, ils y donnèrent l'absolution à la plus part de ses religieux ayants embrassez la croyance catholique & il leur fit en arabe un abrégé de la première partie du livre du P. Benoist de la volonté de Dieu & de l'oraison mentale sur la méthode de l'oraison [sic] du R. P. Joseph de Paris, iceux passionnant de s'adonner à la méditation dont nos Pères les entretenoient » (BFC, ms. 114, p. 134).</p>		Fondation du Calvaire de Tours.
1637	<p>[Louis de Champigny, provincial] <i>La Pratique intérieure des principaux exercices de la vie chrétienne réduite selon la méthode d'oraison</i>, Paris, Martin Durand.</p> <p>22 juillet 1637 : le Père Joseph demande à la S. C. P. F. de porter à 50 le nombre des missionnaires au Levant (J. Mauzaize, III, p. 1192).</p>		

	Le Père Joseph fait passer les pères Agathange de Vendôme et Cassien de Nantes d'Égypte en Éthiopie.		
1638	18 décembre, mort du Père Joseph à Rueil-Malmaison. Il est inhumé à Saint-Honoré devant le maître-autel, « proche » du père Ange de Joyeuse (BFC, ms. 92, p. 214). 20 décembre : Son cœur est porté au Calvaire du Marais. Après la mort du Père Joseph, la mission d'Orient est divisée en trois custodies, relevant directement des trois ministres provinciaux de Paris, de Touraine et de Bretagne.		11-12 décembre, dernières exhortations aux Calvairiennes du Marais. 17 mai : avis donnés aux Calvairiennes qui se disposaient à fonder le Calvaire d'Orléans (BFC, ms. 174 f. 96v). Fondation des Calvaires d'Orléans et de Saint-Malo.
1639	Les Calvairiennes rédigent un <i>Bref récit de ce qui arriva à notre Père Fondateur sur la fin de ses jours</i> (ms. 1460). Le Père Joseph avait fait vœu de faire envoyer une lampe d'argent au Saint-Sépulcre, mais elle est restée à Paris parce que les difficultés politiques ont empêché son envoi » (BFC, ms. 1453).		
1644		<i>L'histoire de la mission des pères capucins de la province de Toureine, au Royaume de Maroque en Afrique. Par les ordres du R. P. Joseph de Paris, Prédicateur Capucin, Commissaire Apostolique des Missions étrangères, Niort, V^{ve} J. Bureau, 1644 (B. AD Deux-Sèvres). L'auteur, le père François d'Angers, date sa dédicace du couvent des capucins de Niort, le 1^{er} juin 1644.</i>	
1646	<i>La Perfection séraphique. Fragmens d'une explication</i>		

	<p><i>mystique sur la règle du séraphique P. S. François. Où est traité des trois vies, Purgative, Illuminative, et Unitive. Traité des trois voeux de religion. Par le R. P. Joseph de Paris, Prédicateur Capucin Provincial pour la seconde fois en la Province de Touraine, Commissaire Apostolique des Missions étrangères, et de Poictou, Fondateur des Religieuses Bénédictines de la Congrégation de N. Dame sur le Calvaire. [...]</i></p> <p><i>Premier Posthume, Niort, V^e Jean Bureau, M DC XLVI.</i></p> <p>Édition préparée par Ange de Mortagne.</p> <p>3 janvier : Ange de Mortagne meurt à Saint-Honoré.</p>		
1648	<p>6 février et 18 mars : approbation, en vue d'édition, de la vie du Père Joseph par Lepré-Balain. Ange de Mortagne principale « autorité » de cette vie.</p>		